

CORREO CONSTITUCIONAL, LITERARIO, POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Sta. Susana, vírgen y S. Francisco Regis.

Ha salido el sol á las 4 horas y 44 minutos. Y se pondrá á las 7 y 16 minutos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Odesa 23 de marzo.—Los príncipes Suzzo, Caraggia, Kangerli y otros han llegado aquí de Constantinopla, y refieren; que aquella capital se halla en una viva agitación, y que todos los griegos procuran huir; mas de 50 familias han partido ya para el mar Blanco. Las casas de los embajadores, y particularmente la del de Rusia, estan llenas de griegos, buscando en ellas asilo. El príncipe Callimachi, hospodar de Valaquia, ha sido decapitado por no haber instruido con tiempo á la Puerta de la insurrección griega, y le sucedería el príncipe Morousi. Se ha mandado equipar una escuadra, pero faltan marineros, aunque se ofrecen 70 pesos á cada hombre. Se habia puesto embargo á los buques turcos destinados para el mar Negro, y aun mandado visitar á los buques rusos que llegasen y saliesen; pero el embajador ruso se opuso á ello, y así han podido salvarse en los puertos del mar Negro muchas familias. El Gran Señor habia tenido con el Patriarca griego una conferencia de 5 horas. El mal éxito de los ejércitos turcos en Albania es ya conocido del pueblo al que se le habia procurado ocultar.

Idem 26.—Un buque con pabellon ruso, precedente de Constantinopla, y que ha entrado aquí despues de una travesía de 70 horas, anuncia, que los grandes acontecimientos de la Moldavia y Valaquia y el armamento de los griegos son ya bien conocidos por todo el pueblo de Constantinopla. Segun refiere el capitán, una grande escuadra Anglo-americana se ha presentado en el Archipiélago, y ha apresado 5 buques tur-

cos. En la Morea todos estan sobre las armas. El capitán no se ha atrevido á traer cartas por temor de ser encontrado por turcos, y de comprometer en Constantinopla á los que las escribieran. El príncipe Ipsilanti es un oficial muy valiente: fue herido en la batalla de Leipzig al lado del general Moreau; y la misma bala que hirió á este le llevó á él la mano derecha. En el Epiro los suliotas cristianos tratan con los turcos como de potencia á potencia: en todos los puntos de la Morea estan en alarma; hasta los cónsules extranjeros se hallan en peligro, y fortifican sus casas, y las transforman en arsenales.

FRANCIA.

París 24 de abril.—Ha llegado á esta capital el Lord Tomás Maitland, gobernador británico en las islas jónicas; y mañana se espera á Mr. Canning. Acaba de publicar el baron de Humbolt un nuevo volumen de *la relacion histórica de su viage á las colonias españolas del nuevo continente* con un atlas, contiene la situacion geologica de los andes de la Nueva-Granada, el mapa del Rio-Grande de la Magdalena desde su nacimiento hasta Cartagena, y un nuevo mapa de la isla de Cuba, formado sobre documentos inéditos. Hasta ahora se han publicado 18 volúmenes de la edicion grande del *viage de los Sres. Humból y Bompland* con 750 láminas: para completar esta obra que abraza la astronomía, la física general, la geología, la botánica, la historia de los animales y los monumentos de los pueblos indígenas, falta publicar 2 volúmenes de *la relacion histórica*, un pequeño volumen de la zoología, y dos de *no-vo genera plantarum aquinoctialium*.

Franfort 16 de abril. El día 8 se proclamó en la corte de Dresde el matrimonio de la princesa Maria con el archiduque gran duque de Toscana.-Las autoridades de Hannover han recibido ya las instrucciones relativas al viage que el Rey de Inglaterra hará en el mes de agosto á aquel reino.

Id. 19. Los periódicos de Viena *estan por la paz.* El Observador austriaco del 12, refiriendo un artículo del Monitor acerca de los asuntos de Italia, de España y de las tramas de Francia è Inglaterra, dice: que todo queda decidido por el buen éxito en Nápoles y el Piamonte: que las turbulencias de Turquía no tendrán ninguna influencia en la paz general de Europa, y que está poco lejana la época que los pueblos gozarán tranquilamente de los beneficios de la civilizacion.-El rumor mas generalmente acreditado es el de una gran reunion de soberanos en Viena.

Londres 14 de abril. Los acontecimientos de la insurreccion griega no pueden menos de llamar la atencion de la Europa, y muy particularmente la de los gabinetes, que con los ojos abiertos nada quieren ver, y parece haberse sumergido en un profundo letargo respecto de la política de Rusia. Se confiarán ahora (y se arrepentirán cuando sea tarde) en que la Rusia ha declarado que desaprueba la empresa del príncipe Ipsilanti, y que jamas tendrá socorro alguno por parte de la Rusia. Pero ¿no ha sido siempre la Rusia muy liberal en declaraciones de esta naturaleza, y particularmente en el momento en que ha estado ocupada con mas esmero en fomentar disturbios en los países de que se ha ido apoderando? ¿No es este el lenguaje que tuvo respecto de los desterrados de Suecia, de los disidentes polacos &c. &c.? ¿No ha protestado siempre la Rusia sentir mucho las turbulencias en los países vecinos, y la necesidad en que estos la ponian de apoderarse de ellos á fin de conservar la tranquilidad de sus propios dominios? Mas parece que la Rusia deja ahora á un lado las *peligrosas pretensiones* que, según en lord Castlereagh, tenia en la época del Congreso de Viena; y el editor del *Courier* está pronto á considerar como viles calumnias aquellos que no creen que el emperador Alejandro es el mejor amigo de la Turquía, y el mas inclinado á socorrerla en caso de necesidad. El no tiene relacion alguna con los

descontentos en las diferentes provincias de Turquía: él no recibe con los brazos abiertos, ni auxilia ni da comisiones á los enemigos secretos ó públicos del gobierno turco. ¿No ha dicho que escluye de su servicio al príncipe Ipsilanti? ¿No ha continuado Alejandro el sistema que con tan feliz éxito siguió Catalina, de ir despojando á los turcos parte por parte de algunas de sus posesiones de mas consideracion? Muy bien, el *Courier* está satisfecho; ¿pero lo estan los protectores del *Courier*? ¿Le instruyen de que tenga este lenguaje respecto de esta insurreccion? ¿O toma él sobre sí mismo la responsabilidad por las buenas intenciones del *santo* emperador, sin saber como opinan sobre este asunto sus protectores? Tal vez el lord Castlereagh que en su declaracion respecto de la Rusia, declaró últimamente en una respuesta á Sir J. Mackintosh, que despues del primer tratado de París jamas ha percibido la menor disposicion de engrandecimiento en ninguno de los miembros de la santa alianza, desea ahora animarnos á la creencia de que la Rusia está completamente inocente en esta ocasion. Pero sean los que quieran los sentimientos ó deseos de su señoria, nosotros preguntaremos ¿si la opinion espresada por el *Courier* es la del agente británico en Odesa, de quien los ministros han recibido informe sobre estos sucesos? Los hechos comunicados de aquel país ¿prueban que la conducta de la Rusia sea enteramente neutra? Como una insurreccion griega solo puede tener buen éxito con la asistencia de la Rusia, el efecto de semejante insurreccion vendria por ultimo á ser que las provincias griegas cayesen en sus manos. Pero nuestros ministros solo tienen horror á insurrecciones dirigidas á establecer gobiernos constitucionales, y desearán animar aquellas que se dirigen á consolidar el despotismo militar que va siempre en aumento. En otros tiempos estábamos un poco celosos del ascendiente que la Rusia tomaba respecto de Turquía; pero ahora es una nueva era. Sea como quiera, el emperador Alejandro pensará, y pensará bien, que aun cuando nosotros estuviéramos dispuestos á oponernos á sus ambiciosos designios, es demasiado tarde para hacerlo; y que asi como fuimos incapaces de impedir la particion de Polonia, tambien lo seremos para impedir el despojo de la Turquía. El Austria podría contener á Alejandro; pero el Austria no puede atender al mismo tiempo á subyugar la Italia y á defender la Turquía, y esto na-

die lo sabe mejor que el jesuitico autocrata de Rusia. (*Morning-Chronicle*).

NOTICIAS NACIONALES.

Algeciras 30 de abril. El periódico de esta ciudad, titulado la Abeja Algecireña, contiene á la letra un certificado del secretario de aquel ayuntamiento, en el que se refiere que el dia 25, á virtud de llamamiento del gefe político y del alcalde primero, se congregaron en las salas de ayuntamiento el comandante general y el cura párroco con los individuos del ayuntamiento, y se les hizo presente, que mucha parte de la milicia nacional y gente del pueblo, se hallaban reunidos para solicitar que las dichas autoridades oyesen lo que les espondria una comision encargada de la voz pública: esta comision, compuesta de personas notables, espuso que guiado el pueblo en union con la Milicia Nacional por los principios de amor á la Patria y al sistema constitucional, habian concebido desconfianza de algunas personas existentes en aquella ciudad y en la inmediata de S. Roque, porque sus opiniones estaban sobradamente marcadas de desafectas á la Constitucion: que tales personas eran el Teniente General D. José O'Donnell, residente en S. Roque, el Brigadier D. Manuel Albergoti, el Sargento mayor del Campo D. José de Velasco, el ex-inquisidor D. Francisco Sid, el medico del hospital militar D. Cresencio Santos, y el capellan del mismo Fr. Hilario de Barcelona: y el Pueblo desea que estas personas sean despedidas de la ciudad, y conducidas á la de Ceuta: que el Juez de primera instancia D. Pedro Barte, y el auditor de guerra D. Joaquín monge, sean separados de sus respectivas funciones; y que el subteniente de artilleria D. Romualdo Rabanera, existente en Cadiz, sea igualmente separado de su empleo.

El Gefe político de acuerdo con el Ayuntamiento y demas autoridades, procuraron tomar algun temperamento que acallase los clamores del pueblo y dejase ilesa la santidad de las leyes: pero la comision popular insistió en sus pretenciones; y al cabo de varias contestaciones, quedó calificada de justa la peticion del pueblo, y se acordó: que el general O'Donnell fuese trasladado á esta ciudad, y recluso en el convento de padres Mercenarios sin comunicacion: que el sargento mayor Velasco, el ex-inquisidor Sid, el medico Santos y el capellan, sean trasladados al mismo convento, custodiados por la

milicia nacional: que el brigadier Albergoti quede sin ningun mando; y que el subteniente de artilleria no vuelva mas á su destino. Y últimamente, que el juez de primera instancia y el auditor no continúen ejerciendo jurisdiccion.

Estas disposiciones fueron egecutadas puntualmente; y el teniente general O'Donnell hizo una representacion (que se halla inserta en un suplemento en el mismo periódico) dirigida al comandante general del campo de Gibraltar, en que esponiendo enèrgicamente la ilegalidad de los procedimientos que han autorizado su arresto, solicita ser trasladado con su familia á la plaza de Ceuta.

Coruña 2 de Mayo. En la noche del 29 al 30 de Abril último han sido arrestadas en esta ciudad y otras del reino de Galicia, por disposicion de las autoridades, en razon de hallarse complicadas en una conspiracion contra el actual sistema las personas siguientes:

En la Coruña.

Iriberri, oidor: Salles idem: Ramos, escribano, se fugó Valluyera, oficial de rentas: Blanco, ex-gobernador del Ferrol: Canedo, ex-ayudante de plaza: Placer, cura: Moreira, procurador: Lector de santo Domingo: Maestro de novicios de idem: Lopez del Pan, ex-alcalde de córte: Frade, escribano: Alferian oficial retirado: Pereño, abogado: Cimadevilla, cura de Elviña: Cao Cordido, cura de Sta. María.

Arrestados en Betanzos y sus cercanías y conducidos á la Coruña el 30.

Conde de Vigo: cura de S. Fiz: un fraile dominico, y otros dos ó tres.

Arrestados en Santiago y sus inmediaciones y llegados á la Coruña el 2 de mayo.

Blazquez, Canónico: Arceo y Cadorniga: Vales, Canónico: Vales, Subdelégado de rentas: Sta. María, Abogado: Alvarez de la Peña: Villademoros, Cantor: Escalar, Escribano de rentas: Prior de Carmelitas de Padron: Medrano, Canónico: Cantero, idem Gobernador del Arzobispado: Sancho, Cura de Oural: Elordui, idem Sorribas: Pastoriza, idem de Urdilde: Fr. Teodoro Mosquera, comendador de la Merced: Acuña, dean de la catedral de Santiago: Conde de Gimonde: Reguera, médico: Alonso, Racionero: Ordariz, Canónico: Olaecha, idem: el Cura de Fruime: Vicario mayor da Sta. Clara: Lapido, Cura de Rois: el Magistral de Padron:

Dicen que aun quedan 18 arrestados en Santiago y se fugaron 9.

Esperamos los de Orense, Mondoñedo, Lugo, Tuy y otras partes, y no se arrestarán todos parece son 318 los que tramaban la reaccion en Galicia.

Madrid 2 de Mayo.

Nos escriben de Castuera (Extremadura), con fecha 23 de abril lo siguiente:

Sres. Redactores del Universal: Muy Sres. míos: En el periódico de Vds. del 20 del mes que rige, he visto hoy la cláusula tan digna de elogio que ha mandado poner en su testamento el patriota de Sta. Cruz de Mudela, la que mueve mi celo á suplicar á Vds. publiquen la de otro caballero de esta villa, que hablando dias pasados sobre si los rusos vendrian á España, dijo: yo tomo la escopeta al momento que haya alguna novedad, y mato á cuantos tunantes se me presenten: y diciendole un amigo que poco ó nada podria hacer un hombre de setenta años, respondió con todo el nervio de que es susceptible un buen corazon: mientras se emplean en matarme á mi, no matarán á otro que haga mas falta que yo: sepan que en Extremadura hasta en los viejos reina el buen espíritu, y que son capaces de acreditar siempre lo que fueron en otro tiempo.

Espero inserten Vds. en su periódico ó este rasgo de patriotismo.—El Amante de su Patria.

Barcelona 12 de Mayo.—La suspension de la marcha del ejército ruso ya no es un problema. Todas las cartas de Génova y demas puntos de la alta Italia nos lo aseguran en el tono mas positivo.

Se comunicó á las Cortes en su sesion del 5 la victoria conseguida por el Empeccinado sobre el cura Merino, quien dejando en sus manos cuarenta prisioneros, entre los cuales dos eclesiásticos iba huyendo con quince de los suyos á caballo. Cartas escritas á las once y media de la noche del mismo cinco dicen, que por un extraordinario acababa de llegar la noticia de la captura de aquel sacrilego sacerdote. Cartas de Pamplona lo anuncian tambien, añadiendo que un Dragon fué el que logró cogerlo.

ARTICULO COMUNICADO.

Ha reparado V. Sr. Editor del correo el entusiasmo de Cataluña? Y como se han desprendido de todos los que han tenido por sospechosos contra el sistema nacional? Y porqué en Mallorca no se hace otro tanto, cuando leemos en el informe dado á las Cór-

Imprenta Constitucional Mallorquina.

Por Sebastian Garcia.

tes por la comision, que en la Península hay una junta central, y en las provincias otras subalternas: y no podia ser que en esta la hubiese? Yo miro por sospechosos á todos los que se esmeraron en el año 14 en demostrarse contrarios á la Constitucion, y afectos al despotismo: porque, que podemos esperar de uno que despues de haber lucido en las Cortes por sus ideas anti-liberales, cuando vino en esta el decreto de 4 de mayo echaba al pueblo desde el balcon dinero y panes para sulevarlo? Qué de aquel Dominico que bajo su firma dijo en el Cristiano político, que havia sido, era, y sería toda su vida acerrimo contrario de la Constitucion? Qué del otro Dominico que la sacó dentro de un servicio, (ó sea Mochina) colgada al cuello, despedasandola, y alborotando el pueblo con este escandalo? Qué de aquel Trinitario, que corrió el pueblo toda la noche montado en un Carro con una trompeta de organo llamando á los Liberales á juicio? Qué de aquel de la Congregacion de S. Felipe-Neri que dió á la imprenta la relacion de todo lo acaecido en esta en aquellos aciagos dias, bajo el dictado de ser compuesta por un amante de la Religion, y del Rey? Y qué del otro Canónigo, y demas compinches bien conocidos por el público que acaudillaban el pueblo baxo, para insultar en sus casas á los hombres de bien picdiendoles los papeles: y que tambien el Club en que se reunian tantos serviles en el Convento de Capuchinos todas las tardes en aquella época? Digáme V. Sr. Editor, y será razon queden en sus casas unos hombres que no solo son anti-liberales sino que se han demostrado, y jactado de ello en una situacion tan critica como nos encontramos? No es indicado hacer con ellos otro tanto de lo que han echo los Catalanes, y remitirlos á una de las Potencias Berberiscas para que se arten de despotismo? Deseo que las Autoridades zelen sobre estos individuos, y que les remitan á donde deben, y sea mas indicado.—El Observador de antaño.

Crédito Público.

La contaduría general de reconocimiento y extincion ha devuelto, reconocidos, los créditos procedentes de tesorería general entregados para este objeto hasta el día 14 de abril último; lo que se avisa al público á fin de que los interesados pasen á recoger sus respectivos documentos á la contaduría del crédito público de esta provincia. —El 25 á las cinco de la tarde saldrá balija para Barcelona.